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团结起来
,

开创水土保持工作的新局面

1 9 8 6年 5 月 26 日在中国水土保持学会

第一次全国代表大会上的讲话

杨 振 怀

(水利电力部 )

全国广大水土保持科技工作者盼望 已久的中国水土保持学会成立了 ! 这是我国水土保持事业
、

发展中的一件大事
。

它的成立
,

将有力地推动水土保持科学技术的发展
。

我代表全国水土保持工

作协调小组组长钱正英 同志和水利电力部预祝大会成功 ! 热烈欢迎并感谢各位专家
、

学者和兄弟

学会的代表参加会议琴

借这个机会
,

我想向大家汇报一下全国水土保持工作的概况
。

水土保持是山区建设的根本
,

也是改变风沙区面貌
,

减少水旱风沙灾害
,

治理江河和国土整

治的重要 内容
,

是保护并建立 良好生态环境的重要方面
。

我国是个多山的国家
,

山区面积辽阔
,

资源丰富
。

山区面积 占国土的 2 / 3 ,

山 区 人 口 占

1 / 3
,

耕地占 2 / 5 ,

粮食 占 l / 3 ,

木材 占 g / 1 0 ,

矿产资源的丰富
,

水电资源绝大部分在山区
。

同时我国半千早
、

干早地区
,

牧区
,

风沙区面积也十分广阔
,

干早风沙危害严重
。

而我国平原土

地有限
,

人口众多
,

今后发展生产
,

开发利用国土资源的希望
、

出路和潜力主要在山丘地区
。

但

是
,

这些地区很多属于贫穷落后地区
,

交通不便
,

文化落后
,

生产力低下
,

特别是很多地区水土

流失严重
,

是贫困的根源
。

据五十年代初期统计
,

全国有水土流失面积 15 0万平方公里
,

山 地被

雨水冲刷
,

表 土不断流失
,

地力下降
,

耕层变薄
,

有的甚至生土和岩石裸露
,

给农
、

林
、

牧
、

副

业生产造成严重的影响
。

所以要改变这些地区的面貌
,

建立 良好的生态环境
,

发展生产
,

提高人

民生活水平
,

必须下决心搞好水土保持这项根本性的工作
。

如果这些地区建设上不去
,

全国经济

翻番的伟大 目标
,

必然受到影响
,

会拖全国的后腿
。

同时山丘区又是江河的发源地
,

水土流失易

使山丘区受旱
,

径流集中汇合下泄
,

又易造成平原的洪水危害
。

大量的泥沙流入江河
,

抬 高河

床
,

淤积水库
,

淤塞航道
,

危害水 利资源的开发利用
。

多年实践说明
,

治水必须治山
,

江河源头

的千万个小流域治好了
,

便给江河治理打下 良好的基础
。

特别是黄河泥沙是个症结点
,

泥 沙 不

治
,

黄河很难治好
。

治理黄河
,

必须做好中游黄土高原地 区的水土保持工作
。

新中国建立以后
,

党中央
、

国务院对水土保持工作十分重视
,

农业
、

林业
、

水利
、

中国科学

院等有关部门密切配合
,

依靠各级党委和政府加强领导
,

发动群众
,

建立机构
,

制定政策
,

总结

经验
,

使我国水土保持工作由典型示范
,

逐步全面地开展起来
。

但由于种种原因和十年动乱
,

使

工作几起几落
,

受到影响
。

党的十一届三中全会以后
,

国务院采取了一系列措施
,

使防治工作很



快地恢复和发展
。

18 9 2年经国务院批准
,

首先成立了全国水土保持工作协调小组
,

组织协调有关

部门的工作
,

对全国水土保持工作加强了领导
; 国务院颁发了 《水土保持工作条例》

,

从方针
、

政策
、

预防保护
、

综合治理
、

科研教育
、

奖励惩罚等方面作了明确规定
,

是全国水土保持工作纲

领性的法规
; 同年 8 月召开了全国第四次水土保持工作会议

,

总结 了30 年的经验教训
,

研究了贯

彻 《条例》 的措施
,

会议提出
“
广泛宣传

,

坚决保护
、

重点治理
”
的近期工作指导原则

。
1 9 8 5年国

务院转发了全国协调小组
“
关于开展水土保持工作情况和意见的报告

” , 1 9 8 6年国务院又转发了中

央农村政策研究室
、

全国协调小组
“
关于加强黄河中游地区水土保持工作的报告

” ,

批准调整和加强

了黄河中游水土保持委员会
。

这些措施有力地推动了工作的开展
,

在 “ 六五
”
期间推广了小流域综

合治理的经验和以户承包治理小流域责任制
,

使治理效益与承包者利益直接结合
,

调动了广大群

众积极性
,

形成千家万户治理千沟万壑的局面
,

因而
“
六五

”
期间水土保持工作进度较快

,

比较

扎实
,

效果较好
。

截止 1 9 8 5年底
,

全国累计治理面积 46 万平方公里
,

占水土流失面积的 30 %
,

计

造水土保持林 2
,

5 6 4
.

8万公顷
,

种草 2 9 2
.

8万公顷
,

修基本农田 8 03
.

2万公顷
,

其中
“ 六五 ”

期间
,

完成治理面积 5 万多平方公里
,

计造水土保持林 3 96
.

9万公顷
,

种草 6 6
.

7万公顷
,

基本农 田 5 9
.

9

万公顷
。

一些坚持治理若干年的地区和小流域
,

经济效益
、

生态效益和蓄水保土效益显著
。

这一

阶段工作
,

新的发展有两点比较突出
:

一点是以户承包治理小流域
,

解决了水土保持长期以来存

在的治管用脱节
,

责权利分离的问题
,

摸到了依靠群众治理水土流失的新途径 ; 另一点是抓经济

效益与生态效益紧密结合的措施
,

积极培育资源
,

合理开发 利用
,

使地面增加植被
,

群众增加收

入
。

如沙棘就是这样一种很有 前途的灌木
,

大家正在努力协作
,

对它进行栽培
、

开发
、

利用
。

“ 六五 ” 期间
,

有关部 门围绕水土保持做了大量的工作
。

林业部门十分重视水土流失比较严

重的
“ 三北 ” 地区的造林

,

第一期工程 已超额完成任务
,

第二期工程 已经开始
,

同时采取措施对

现有林草植被进行保护
,

还进行 了一些水土流失区的飞机播种造林 ; 农牧部门采取措 施保 护 土

地
,

制定土地利用规划
,

推广蓄水保土耕作措施和旱农耕作
,

积极开展飞机播种牧草
,

基本完成

了全国土壤普查
,

水土保持是其中一项重要 内容 ; 水利部门在江河治理和中小河流整治中
,

把水

土保持作为一项基础工作来抓
,

不少省区开展了水库库区的水土保持工作
;
科学研究部门在对水土

流失区综合考察
,

水土保持理论研究
、

成果推广
、

情报交流等方面均取得了成果 , 国家计划部门

和财政部门对水土保持工作日益重视
,

在财力
、

物力方面给予很大支持
。

有关部 门还开展 了水土

保持宣传工作
,

中国科学院西北水土保持研究所办有 《水土保持通报 》 ; 林业部办 的 《 中 国 林

业》
、

水利电力部办的 《中国水利》 和有关部 门的简报
、

工作动态
,

经常反映水土保持方面的情

况 ;
水利电力部还办有 《中国水土保持》 和 《水土保持科技情报》 两个刊物

。

特别是省地县乡各

级政府
,

领导广大人民群众对水土流失进行长期的顽强斗争
。

根据水利部门掌握的情况
,

目前全国

水土保持职工有 1
.

38 万人以上
,

技术干部占40 %
。

一些省区设有水土保持委员会 (或领导小组
、

协调小组 )
,

有的省成立了水利水土保持厅
,

有些省在水利厅内设立 了水土保持局
,

大部分省设

了水土保持处
。

重点地区地县机构
,

多是水利水保科
,

县设水土保持工作站或水土保持股
。

乡政

府一般设水土保持员 1 一 2 人
。

水利电力部直属的各大江河流域机构
,

一般均设有水土保持处
,

黄河水利委员会还设置 了黄河 中游治理局
,

专门负责黄土高原的治理工作
。

水土保持科研工作也有较大的发展
。

目前水电部门直属的水土保持试验研究站所和示范推广

站
,

共有 1 65 个
,

职工约 3
,

00 0多人
。

中国科学院在陕西省杨陵镇设有西北水土保持研究所
,

辽宁

省农业部门在朝阳市设有水土保持研究所
,

林业部门等都有科研站所
,

陕西省农业部门在米脂县

设有黄土高原综合治理站
。

这些水土保持工作者
,

已经形成一支重要的科技力量
,

在基础研究
、



应用技术推广等方面取得 了不少成果
,

为治理水土流失提供了数据和示范样板
。

水土保持人才培养
,

这几年也取得新的成就
。

北京林业大学 自1 0 5 8年开始就为水土保持培养人

才
,

为水土保持事业做出了贡献
。

目前内蒙林学院
、

西北林学院也设有水土保持专业
。

现在水土保

持系毕业的学生
,

遍布全国各地
。

水利 电力部直属的江西水利专科学校
,

开办 了水土保持专业
;

黄河水利委员会的黄河水校
,

也设有水土保持班
,

培养了大批中等人才
。

为搞好重点治理
,

自1 9 8 3年开始
,

选定了黄河流域的无定河
、

三川河
、

皇甫川和定西县
,

海

河流域的永定河上游
,

辽河流域的柳河上游
,

长江流域的兴国县和葛洲坝库 区等 。片水土流失最

严重的地拭共 43 个县旗
,

作为国家重点治理区
,

计划连续抓若干年
,

坚持抓出成效来
。

3 年来
,

共完成 8 ,

?’0 o多平方公里
,

年治理速度为 4
.

8 %
,

整个工作已向稳步协调方面发展
。

为做好前期工作和基础工作
,

根据国家计委的安排
,

黄土高原水土保持专项治理规划已基本

完成
,

正在编写成果报告
。

同时各大江河流域机构的江河规划
,

都把水土保持规划作 为 重 要内

容
。

从 1 9 8 4年开始
,

为了摸清水土流失情况
,

已部署了利用遥感技术普查
,

编制全国水土流失图

的工作
;
还安排了制定水土保持技术规范

、

试验站所的试验研究规范和水土保持治沟骨干工程规

范等任务
,

要求 19 8 7年 内完成
。

近几年来
,

在财政部
、

国家计委支持下
,

在各级政府的重视下
,

水土保持经费不断增加
。

财

政部每年拨 3 , 0 00 万元
,

专门用于 8片重点治理
,

国家计委
、

商业部今年又动用一批国家 库 存的棉

花
、

棉布支援治理水土流失
。

目前大部分省市区
,

从农田水利经费中拨 出一定比例做为水土保持

补助费
。

据不完全统计
,

目前全国每年 中央加地方安排的水土保持补助费约 1
.

6亿元
。

目前工作中存在的主要问题是
:

水利电力部对水土保持工作抓的还不够有力
,

对 《水土保持

工作条例》 执行不够
;
有的地方有法不依

,

执法不严
;
有的地方一面治理

,

一面破坏
,

抓防治工

作不够 ; 另外宣传工作也没有跟上
。

治理水土流失
,

是国家长期坚持的一项基本国策
。

水土保持是一项长期的建设任务
,

也是造

福子孙后代的伟大事业
。

今年是
“ 七五 ”

计划的第一年
,

我们要在中央深入进行改革的方针指导

下
,

与兄弟部门密切协作
,

积极配合
,

在各级党委和政府领导下
,

充分发动群众
,

共同努力
、

抓

好水土保持工作
。

全国协调小组根据国务院办公厅 ( 19 8 2 ) 47 号文件精神和 《水土保 持 工 作 条

例》 要求
,

进一步明确了有关部门的分工
:

1
、

水土保持部门负责 《条例 》 规定的任务
,

以及防治水土流失的有关综合工作
;

2
、

农业 (包括农垦 ) 部门负责水土流失地区农业土壤改 良措施
,

蓄水保土耕作措施和合理

利用土地
,

经营农副业
,

管理好国营单位和乡村群众的开荒
,

认真防止水土流失 ;

3
、

畜牧部门负责合理利用
、

保护和建设天然草场
,

防止草原沙化和草山草坡的水土流失
,

并负责水土流失地区的草籽供应和牧草种植的技术指导 ;

4
、

林业部门负责采种育苗
、

植树造林
、

封山育林
、

森林抚育
、

护林防火
,

改善容易造成水

土流失的全垦整地造林方法
,

采伐森林必须兼顾水土保持并及时更新
,

在采伐迹地上要采取有效

措施
,

防止水土流失 ;

5
、

水利部门负责水库库区 ( 即水面周围 ) 的水土保持
,

山区的小型水利和水土保持工程的

修建和管理
,

以及水利施工中采石
、

取土场地的处理 ;

6
、

交通
、

工矿部门和其他基本建设单位
,

分别负责公路
、

铁道邻近地区和工矿 区 所 属 区

域
,

以及施工范围内有关的水土保持工作 ,

7
、

科学研究部门负责综合性水土保持试验研究和对治理工作的技术指导
。
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靠科学技术搞好水土保持工作

—
1 98 6年 5月26 日在中国水土保持学会

“ 一大 ” 会议 上 的讲话

杜 润 生

(中共中央书记处农村政策研究室 )

我们这次水土保持学会第一次全国代表大会 巴一个空前的盛会
。

这个盛会包括农业部门
、

水

利部 门
、

林业部门
、

科学教育部门等的代表
,

把大家的力量汇聚在一起
,

本身就
_

注很大的成就
,

对工作会有很大的促进
。

这几年
,

大家为我国的水土保持做了很多工作
,

取得了不少成就
。

我作

为一个农村工作的同志对会议致 以热诚的祝贺
。

水土保持工作是关 系到国家安全
、

民族生存 的大问题
。

过去讲到安全
,

主要指国防
,

只要巩

固国防就安全了
; 现在慢慢地认识到

,

如果生态环境很不好
,

土壤流失
、

恶化
、

退化很利害
,

这

也是安全问题
。

丧失了生产的土地
,

没有生存条件了
,

那还不是个安全问题吗 ? 所以它的意义非

常重大
,

我国几乎无一处不存在着水土流失问题
,

东北
、

西南
、

华北
、

华南
、

中
、

南
、

华东
、

西南的所

有江河都有这个问题
;尤其西北有个黄土高原

,

干早地带
,

西亩
、

华南的高山峻岭
,

这些地方更为

严重
。

究竟严重到如何程度
,

有时候说得利害一点
,

有时也常估计低一点
,

此种情况是有的
。

但

有时候说得没有什么科学性
,

譬如说黄河侮年流失泥沙 16 亿吨
,

多年来没有增加或减少
,

既未增

加又何必担忧呢 ! 这说 明我们现在还没有个科学测试系统
,

包括覆盖而积有 多 少
,

也 缺 乏一种

很 明确的表达
,

数量 的精确度不够
。

但提
,

严重程度二号确实的
。

每年总有一部分沙化面积
,

每年

都有土壤流失
,

每年总有大面积森林被砍伐
, _

主长最赶不上砍伐量
,

这些方面 县事实
。

但究竟流

失了多少
,

查了很多资料
,

说得很不一致 , 开环境保护会说得非常严重 (笑声 )
。

每年流失的土

朱洲`翻卜翻半缺朱帐冰斋 ,矢带带带来瀚牛来来拟
令带水未米玲洲̀神瑞̀ 带来翻卜浓弓卜韶半翻卜朱外沐弓长瀚笋来带爵漆 来家来来炸洲好来来粉踌朱州̀ 来寮来冰来 ;卜失书 拭书拱洲. 卜架半刹拐笋拭斗来沐

.

“ 一

匕五 ” 期间
,

我们要坚持做好防护工作
,

制止新的水土流失
;
分类指导

,

抓好重点治理 ,

加强科研工作
,

积极培养人才
; 健全机构

,

稳定队伍
。

希望各级领导都要关心在基层工作的水土

保持广大职工
,

池们常年在基层
,

风里来
,

雨 里去
,

非常艰苦
,

要注意解决池们工作
、

生活方面

的后顾之忧
。

为表扬长期在基层工作的同志
,

最近水利电力部给一大批在基层从事水利
、

水土保

持工作 2 5年 以上的同志发了荣誉证书
。

这次与会代表
,

不少是水土保持界的老前辈
,

他们终生为水土保持事业贡献 了力量
,

我代表

全国水土保持工作协调小组和水利 电力部向他们表示感谢
,

祝他们健康长寿 ! 对于热心水土保持

事业或直接从事这一工作的科技工作者
、

专家
、

学者表示感谢
,

他们为推动水土保持工作
,

提高

技术水平
,

出了力气
,

作出了贡献 ! 让我们团结起来
,

在各部汀和各级党政领导下
,

依靠群众
,

一

靠政策
,

二靠科学技术
,

发扬求实
、

创新
、

团结协作的精神
,

坚持改革
,

开拓前进
,

为提高水土

保持科技水平
,

开创水土保持新局面而努力 !


